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В экологически чистом рай-
оне построят несколько до-
миков для гостей общей 

вместимостью 30 человек, органи-
зуют прокат спортинвентаря и ту-
ристического снаряжения.

— Гости приезжают к нам не 
только из Кировской, но и из 
Архангельской и Вологодской об-
ластей. И нас неоднократно спра-
шивали, есть ли помещения, чтобы 
остаться с ночёвкой. В скором време-
ни мы с гордостью сможем сказать: 
есть! — делится Александр Кочкин. 

Для команды «Экофермы» важ-
но не только количество, но и ка-
чество: одна из главных задач при 
реализации грантовых средств — 
предоставление туристам высоко-

классного сервиса, не уступающе-
го по качеству столичному. 

— У Подосиновского района 
огромный потенциал для привле-
чения туристов со всей России: 
через его территорию осущест-
вляется логистическая связь об-
ластного центра с Вологодской 
и Костромской областями, все-
го в 102 километрах находится 
Великий Устюг. Агротуризм ста-
новится всё более популярен сре-

ди жителей больших городов, поэ-
тому проект будет востребован не 
только кировчанами, но и жителя-
ми соседних регионов, — отметил 
первый заместитель председателя 
правительства Кировской области 
Дмитрий Курдюмов.

«Экоферма Демьяново» уже вы-
игрывала грант в 10 млн осенью 
прошлого года. На эти средства об-
устроили развлекательную зону и 
место для размещения туристов.

В стране снизился уровень 
рождаемости. Согласно 
данным, которые озвучи-

ли власти КНР, в 2023 году коли-
чество рождённых детей в стра-
не было рекордно низким — 6,39 
на 1000 человек (для сравнения: в 
2017 году этот показатель составлял 
12,43). Это привело к сокращению 
рынка детских молочных смесей.

Потребление молока снизи-
лось с 14,4 кг на душу населения в 
2021 году до 12,4 кг в 2022 году (по-
следний год, за который доступ-
ны данные статического управле-
ния Китая).

Вместе с тем производство мо-
лока в Китае за последние семь лет 
увеличилось более чем на треть и 
составило по итогам 2023 года поч-
ти 42 млн тонн против 30,39 млн 
тонн в 2017. Китайские аграрии 
превысили даже целевой показа-
тель на 2025 год — 41 млн тонн.

Перепроизводство привело к 
падению цен на молоко до от-
метки ниже средней себестои-
мости и как следствие закрытию 
многих нерентабельных ферм 
и сокращению поголовья скота 
в хозяйствах.

«Экоферма Демьяново» 
из Кировской области выиграла 
федеральный грант на 10 млн рублей

Китай страдает
от переизбытка сырого молока

Средства фермер Александр Кочкин 
и его коллега Анна Момотова напра-
вят на развитие инфраструктуры 
комплекса в деревне Грибинской 
Подосиновского района.

В последние годы государство активно поддерживало производителей 
молока. Однако из-за замедления темпов развития экономики спрос на 
дорогостоящие молочные продукты, например сыры, сливки и сливоч-
ное масло, сократился.
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Поставки со склада и на заказ, обслуживание, модернизация, ремонт любой сложности
г. Киров ул. Производственная 29 тел. (8332)211-650,8-922-6666-774
ООО “НПП “СЛОТЕК” - официальный дистрибьютер STORTI в РФ

Преимущества:
• Высокая производительность

при низких затратах,
• Безупречное качество кормосмеси
• Маневренность и адаптация

к российским зимам
• Автоматизация эксплуатации

и обслуживания
• Доступная цена и полный спектр 

запасных частей в Кирове

Самоходный
измельчитель-кормораздатчик
TORTI Dobermann SW LS 200 (20м3)
В НАЛИЧИИ В КИРОВЕ!

Самоходный Dobermann SW — флагман линейки
кормораздатчиков STORTI, выпускающихся с 1956 года.

События
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События

Причин две. Первая — вне-
дрение современных тех-
нологий, что снижает за-

висимость сектора от тяжёлого фи-
зического труда. Вторая — спрос 
на такие преимущественно «жен-
ские» специальности как SMM-
менеджер, аналитик, маркетолог, 
дизайнер и администратор.

Аналитики АО «Россельхозбанк» 
добавляют, что женщины так-
же стали чаще интересоваться 
открытием собственного агро-
бизнеса. Если в 2020 году в про-
екте «Школа фермера» женщин 
было не более трети, то по ито-
гам последней завершённой вол-
ны — 47%. Всего за время работы 

«Школы фермера» бизнес-планы 
защитили 2,8 тысяч женщин со 
всей страны. Чаще всего они вы-
бирали такие направления как 
пчеловодство, разведение плодо-
во-ягодных культур и молочное 
скотоводство.

— Женщины традиционно 
стояли в основе сельского укла-
да. Сейчас агроотрасль вышла 
на новый уровень развития, ста-
ла более технологичной и нуж-
дается в специалистах из смеж-
ных отраслей, — отметила заме-
ститель председателя правления 
Россельхозбанка Елена Батурова. 
— И сегодня женщины в АПК за-
нимаются уже не традиционны-
ми сельскохозяйственными ра-
ботами, а играют важную роль в 
переработке, маркетинге конеч-
ной продукции, информацион-
ных технологиях, управлении фи-
нансами фермерского хозяйства и 
многом другом.

Эту тенденцию заметили и в 
Минсельхозе. Поэтому совместно 
с РСХБ ведомство запускает проект 
«Женщины — за развитие сельских 
территорий». Его цель — дать сель-
ским женщинам возможности для 
саморазвития. 

В ходе учебы участницы проек-
та постигнут азы проектной дея-
тельности, финансовой, юриди-
ческой и цифровой грамотности, 
научатся продвигать продукты в 
соцсетях. В конце каждая из них 
защитит свой проект, а десять че-
ловек получат гранты на реализа-
цию своих инициатив.

Женщины стали 
чаще интересоваться 
специальностями в АПК
Об этом свидетельствует статистика платформы по поиску вакансий «Я в 
Агро» от Россельхозбанка: в сентябре 53% пользователей сайта — женщи-
ны. При этом чаще всего работу ищут молодые девушки от 18 до 34 лет.

+7 (8332) 220-720, 410-477

www.ecopremiks.ru publicecopremiks

Уважаемые коллеги, 
друзья, работники 
аграрного сектора!
Примите самые искренние и сердечные поздравления 
с профессиональным праздником – Днём работника 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности! 

Этот замечательный праздник объединяет всех, 
кто работает «на земле», в животноводстве 
и на предприятиях пищевой промышленности во благо 
любимой страны. Не секрет, что достижения и процветание 
агропромышленного комплекса достигаются благодаря 
самоотверженным усилиям людей, искренне любящих своё 
дело и переживающих за результаты своего труда.

Даже в самых сложных условиях можно и нужно достигать 
новых высот. Несмотря на все внешние вызовы и трудности, 
вы продолжаете бить рекорды по урожайности, привесам 
и надоям, находя новые пути и возможности для роста 
и развития своих предприятий. Сельское хозяйство – 
это работа на перспективу. Вкладывая силы и душу сегодня, 
вы закладываете фундамент для будущего поколения, 
для процветания нашей страны и благосостояния её граждан.

Благодарим вас за ваш нелёгкий, но такой необходимый 
каждодневный созидательный труд, за любовь к родной 
земле, за стремление возрождать и приумножать лучшие 
отечественные аграрные традиции. Крепкого здоровья, 
благополучия вам и вашим близким, профессиональных 
успехов и уверенности в завтрашнем дне!

С наилучшими пожеланиями, генеральный директор 
Андрей Патрушев и коллектив Завода «ЭкоМакс»!

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
НА БЛАГО ВАШИХ КОРОВ

Высокотехнологичное 
автоматизированное 
производство

Широкий выбор кормовых 
решений для хозяйств 
с различным уровнем надоев

Производство индивидуальных 
рецептов от 1 тонны

Консалтинг от опытных 
специалистов 24/7
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ХозяйствоХозяйство

Новая эра сельхозпредпри-
ятия связана с именем 
Сергея Предейкина. На 

пост председателя он заступил в 
начале 2000-х годов и сразу стал 
мыслить и действовать стратеги-
чески. Первый шаг — сконцентри-
роваться на главном направлении. 

— Мы решили, что на перспек-
тиву лучше работать с молоком, — 
объясняет Сергей Николаевич. 

Время показало, что стратегия 
председателя оказалась верна. 

Молодой управляющий

Как силён не был бы лидер, без 
команды работа спориться не бу-
дет. К сожалению, сельское хозяй-
ство в целом по стране в те годы 
нельзя было назвать привлекатель-
ной отраслью. И настроения в кол-
лективе соответствовали.

— Я объяснял, доказывал, угова-
ривал, ругался, поощрял и нака-
зывал — какими только методами 
не работал с коллективом. На тот 

В СПК «Быданово» 
запустили новый 
зерносушильный 
комплекс
Летом 2024 года в СПК «Быданово» Белохолуницкого района 
запустили в эксплуатацию новый зерносушильный комплекс. 
Объект стал ещё одним шагом в модернизации предприятия. 
За более чем 10 лет в хозяйстве реконструировали и построи-
ли новые фермы, в том числе роботизированную, телячью де-
ревню, внедрили новые технологии в растениеводстве. Как 
итог, «Быданово» сегодня — одно из развивающихся хозяйств 
Кировской области. 

лось всё больше обязанностей, я 
отвечал уже не только за электри-
ку, но и за технику, полевые рабо-
ты, животноводческое оборудова-
ние. Сергей Николаевич предло-
жил стать управляющим. После 
недолгих раздумий я согласился.

Порядок на полях

Модернизацию предприятия 
проводили комплексно. Так, в рас-
тениеводстве взялись за кормопро-
изводство. На тот момент сочных 
кормов на весь год не хватало, скот 

в летний период выгоняли на вы-
пас. Ситуацию нужно было менять. 

— Первоочередная задача — на-
учиться заготавливать корма над-
лежащего качества и в необходи-
мом объёме. Приобрели современ-
ную высокопроизводительную тех-

момент нужно было малое: что-
бы выходил народ на смену, вы-
полнял свои обязанности худо ли 
бедно ли. Позже, с течением вре-
мени, требования стали выше. Ну 
и дела в хозяйстве шли лучше, я 
мог больше предложить людям, 
дать лучшие условия, — объясня-
ет председатель.

В 2012 году в хозяйство прихо-
дит молодой специалист Василий 
Тебеньков. Уроженец Быданово с 
отличием окончил инженерный 
факультет сельхозакадемии. 

— Я обратил на него внимание, 
когда он ещё был студентом, при-
гласил в хозяйство. Молодой, тол-
ковый, предприимчивый, видно, 
что не боится брать на себя ответ-
ственность. Такие люди хозяйству 
нужны, за ними будущее, — гово-
рит Сергей Николаевич.

Василий на тот момент уже же-
нился, воспитывал ребёнка. Так и 
решил остаться на малой родине — 
жильё и хорошая работа здесь для 
него были.

— Я начинал электриком. Работы 
в ту пору было много, за пару лет 
мы модернизировали наше элек-
трохозяйство, в общем, навели 
порядок, — улыбается Василий. 
— Мои предшественники выхо-
дили на пенсию, у меня появля-

Управляющий СПК «Быданово» Василий Тебеньков и председатель Сергей Предейкин
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нику. Осваивали новые техноло-
гии, например, сенаж в упаковке. 
Поработали над сохранностью кор-
мов — забетонировали силосные 
траншеи. Привлекали для этих ра-
бот строительную бригаду. И с те-
чением времени, глядя на них, на-
учились неплохо работать сами, — 
рассказывает управляющий. 

В распоряжении хозяйства бо-
лее 3600 гектаров. Львиную долю 
из них занимают многолетние и 
однолетние культуры. Из зерно-
вых выращивают озимую рожь, 
пшеницу, ячмень и овёс. 

Не обошлось и без обновле-
ния машинно-тракторного пар-
ка. СПК «Быданово» работает со 
многими дилерами в Кировской 
области. 

— Только с помощью произ-
водительных надёжных и ком-
фортных машин можно двигать-
ся вперёд. Присматривались к 

разным тракторам. Нам предло-
жили на тест-драйв DEUTZ-FAHR. 
И он себя очень хорошо показал. 
Первый трактор мы приобрели 
в 2012 году. Производительный, 
надёжный и, что очень важ-
но, комфортный. Через пару 
лет приобрели второй, помощ-
нее — DEUTZ-FAHR Agrotron L 720. 
К нему косилку-триплекс. И даль-
ше продолжили пополнять парк 
«Дойцами». Монолинейка техни-
ки очень удобно — не нужно дер-
жать большой склад запчастей, 
обслуживает нас один дилер  — 
ООО ПКФ «Агротехника». У этой 
же компании приобрели недавно 
новые для нас тракторы «Солис». 
Прямо скажу, ещё лет пять на-
зад и не подумал бы, что мы бу-
дем использовать индийские и 
китайские тракторы и погрузчи-
ки. И к моему удивлению, они от-
лично себя зарекомендовали,  — 

рассказал управляющий СПК 
«Быданово» Василий Тебеньков.

Роботизированная ферма

В животноводстве также шаг 
за шагом наводили порядок. 
Двигались в сторону уменьше-
ния человеческого труда и уве-
личения технологичности про-
изводства. В итоге — коровы со-
держатся в просторных дворах, 
разделены на физиологические 
группы, круглогодично питают-
ся монокормом.

Сейчас всё поголовье обслу-
живает один вертикальный 
кормосмеситель — «SILOKING» 
(Силакинг). Два года назад его по-
ставила ООО ПКФ «Агротехника».

— Вначале были опасения, что 
один вертикальный «SILOKING» 
не справится, до этого мы рабо-
тали с горизонтальными кормос-

месителями. Но мы ошиблись. 
Кормосмеситель успевает накор-
мить всё поголовье. Кстати, про-
бовали на нём даже напрямую по-
рубить сенаж — справился на 99%. 
Все поставленные задачи выполня-
ет отлично! — говорит управляю-
щий Василий Тебеньков.

Постепенно подошли к тому, 
что нужно строить. И появились 
для этого первые деньги. 

Чуть не каждый год появлялся в 
«Быданово» новый объект: рекон-
струированный двор, беспривяз-
ный комплекс для нетелей, родил-
ка, телячья деревня и многое дру-
гое. Со временем хозяйство оказа-
лось готово к глобальной строй-
ке  — современного животновод-
ческого комплекса. 

— Я ещё учился в институте, и 
уже думал о роботах. Весь мир на 
них переходил. У нас в области по-
являлись роботизированные фер-
мы. И хозяйства с ними показыва-
ли отличные результаты. Поэтому, 
когда встал вопрос строительства 
и выбора оборудования  — доиль-
ный зал или роботы, выбрали по-
следних. Уже году в 2014 стало 
окончательно понятно, что людей 
в сельском хозяйстве больше не 
становится, нужно максимально 
уходить от ручного труда. Каждый 
человек — на вес золота, — счита-
ет управляющий.

В 2019 году в «Быданово» откры-
ли роботизированную ферму на 
224 головы, оснащённую четырь-
мя роботами. 

Зерносушильный комплекс

В 2024 году в СПК «Быданово» 
ввели в эксплуатацию новый зер-
носушильный комплекс от ком-
пании «Мельинвест» Vesta 20Ж. 
Производительность в режиме 
сушка-очистка 20 т/час при на-
чальной влажности зерна 20%. 
Вместимость — три силоса по 
96 м3, плюс приёмное устройство 
на 50 м3.

— Мы долго выбирали произво-
дителя сушилки. Немаловажную 
роль играло и то, кто дилер в ре-
гионе. Коллеги посоветовали ком-
плекс от компании «Мельинвест». 
В Кировской области их представля-
ет ООО «МТС-Агро». Один хороший 
товарищ сказал: «С  Владимиром 
Плеховым точно построите». Так 
и решили, — объясняет руководи-
тель Сергей Предейкин.

Строительство начали в октя-
бре 2023 года. Кстати, строитель-
но-монтажные работы велись на 
условиях подрядчик плюс брига-
да предприятия. В итоге к уборке 
комплекс был готов.

— В 2024 году высушили весь уро-
жай на одной сушилке. Трудились 

только в дневное время — с 6 утра 
до 8 вечера. Отработали здесь три 
человека, хотя при необходимо-
сти справиться может и один. 
Оборудование несложное в эксплу-
атации, показало себя надёжно, — 
говорит Сергей Предейкин.

Сейчас  комплекс  работа-
ет на жидком топливе. Однако 
Белохолуницкий район постепен-
но газифицируют, поэтому в пла-
нах подвести к объекту газ. 

— Несмотря на экономическую 
ситуацию мы не останавливаем-
ся. Планируем построить ещё не-
которые животноводческие объек-
ты, — говорит председатель Сергей 
Предейкин. — Всё, что нас не уби-
вает, делает нас сильнее.

ХозяйствоХозяйство

В хозяйстве открыли телячью деревню

Зерносушильный комплекс производительностью 20 т/час
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СобытияСобытия

В Кировской области 
прошёл День 
кукурузного поля

Мероприятие провели уже в третий раз. Неизменная площадка — агро-
комбинат племзавод «Красногорский» (АПХ «Дороничи»). Год от года 
количество гостей и экспонентов увеличивается.

Кировский филиал «ЭкоНива-
Техника» представили на меро-
приятии тракторы от 90 до 260 л.с.

— LOVOL 1304 мощностью 130 л.с. 
называют одним из лучших пред-
ставителей из всего модельно-
го ряда. Он сочетает в себе повы-
шенную эффективность и мак-
симально комфортную эксплуа-
тацию. У обновлённого трактора 
увеличена освещённость — ста-
ло удобнее и безопаснее трудить-
ся в тёмное время суток. С тракто-
ром была агрегатирована компакт-
ная и лёгкая сеялка точного высе-
ва MaterMacc (МатерМак) MS 8100. 
8-ми рядковый агрегат с возмож-
ностью внесения удобрений, — 
рассказал Иван Балахонцев, руко-
водитель отдела продаж техники.

LOVOL 2604 мощностью 260 л.с. — 
флагманская модель в России. 
Оснащён 6-цилиндровым двигате-
лем объёмом 8,82 л, установлено 
двухдисковое сцепление LUK (ЛЮК), 
мосты LOVOL, воздушный компрес-
сор, 4 пары гидровыхода с плаваю-
щим положением, в комплекте идут 
задние спаренные колеса.

— Трактор сагрегатирован с 
предпосевным культиватором 
Bednar Swifter (Беднар Свифтер). 
На полях Кировской области это 
бестселлер, более 30 единиц раду-
ют своих владельцев качественной 
предпосевной подготовкой, — рас-
сказал Виктор Моисеев, ведущий 
менеджер отдела продаж техники.

Старший менеджер отдела про-
даж Денис Шишкин презентовал 
Трактор LOVOL P4110. Это предста-
витель премиальной линейки трак-
торов и новинка для Кировской об-
ласти. Топливная система common 
rail (коммон райл) обеспечивает 
экономичность, экологичность и 
запас крутящего момента. ВОМ ги-
дравлический, включается посред-
ством электромагнитной муфты. 
Трактор представлен с мульчиров-
щиком Bednar Mulcher (Мульчер) 
MZ 6000. Он оснащён 3 роторами, 
ширина захвата — 6 м. Может ис-

пользоваться для мульчирования 
пастбищ и лугов, а также зерновых 
и стерни кукурузы.

Ещё один участник выставки —
рулонный пресс-подборщик Fascar 
(Фаскар) 9YG-1.25.

— Он способен производить от 
50-100 рулонов в час — в зависимо-
сти от плотности подбираемого 
валка! Отлично работает на соло-
ме, сене, сенаже. В Сибири такой 
пресс приобрели в хозяйство для 
прессования льна, — говорит Иван 
Балахонцев.

На выставке представили запча-
сти, расходные материалы и ГСМ 
для самоходной и прицепной тех-
ники под брендом «Агрознак». 

— Это собственная торговая мар-
ка «ЭкоНивы», насчитывающая уже 
более 2500 наименований. Все они 
производятся на российских заво-
дах, — поделился руководитель от-
дела послепродажного обслужива-
ния Юрий Сметанин

Гости мероприятия заинте-
ресовались телескопическими 
погрузчиками.

— SANY (Сани) — один из крупных 
азиатских производителей погруз-
чиков. Их машины обладают совре-
менными технологическими реше-

нейших в мире производителей 
дизельных двигателей. LOVOL — 
завод полного цикла, 95% узлов и 
агрегатов — собственное производ-
ство. Мы успешно работаем на рос-
сийском рынке, в том числе благо-
даря такому сильному дилеру как 
«ЭкоНива-Техника», — поделился 
гость мероприятия, региональ-
ный директор по продажам Lovol 
Кирилл Парфирьев.

Демонстрационные посевы 
вместили в себя 47 наиме-
нований гибридов кукуру-

зы российской селекции. 
По традиции в рамках Дня поля 

прошла выставка специализиро-
ванной техники для сельского хо-

зяйства от кировского филиала 
компании «ЭкоНива-Техника». 

Особое место в экспозиции заня-
ли тракторы LOVOL (Ловол). 

— LOVOL — это часть холдинга 
Weichai (Вейчай), который, в свою 
очередь, является одним из круп-

Василий Захаров, руководитель 
КФХ, Республика Коми

В прошлом году мы приобрели 
трактор LOVOL 1304. Во-первых, 
«ЭкоНива» — серьёзная компа-
ния, филиалы есть практиче-
ски во всех регионах России, 
сильная сервисная служба. Во-
вторых, нас устроила стоимость 
трактора.

Изначально мы взяли трактор 
на тест-драйв. Нас устроило 
всё: комфорт, качество и цена. 
Задействован он у нас с пресс-
подборщиком, сезон отработал 
отлично. Механизатор счастлив!

Я стараюсь как можно чаще вы-
езжать на различные выстав-
ки, в том числе организованные 
«ЭкоНивой». С удовольствием 
посетил День кукурузного поля в 
«Красногорском»: познаватель-
но, интересно. Желаю всем кол-
легам успехов!

ниями. Сегодня мы демонстриру-
ем SANY STH742, грузоподъёмно-
стью — 4,2 тонны на короткой стре-
ле и высотой подъема 7 м, — пред-
ставил Денис Шишкин.
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Альтернатива антибиотикам?
Фитобиотики в сельском 
хозяйстве

В последние годы учёные изучают 
биологически активные веще-
ства растений — фитобиотики. 

Они содержат растительные комплек-
сы, обладающие противомикробными, 
противовирусными, противогрибковы-
ми, противовоспалительными, а так-
же иммуномодулирующими и росто-
стимулирующими свойствами, что по-
зволяет минимизировать медикамен-
тозную, в том числе антибактериаль-
ную, нагрузку на организм животных.

— Фитобиотики включают широкий 
спектр трав, растительных продуктов, 
таких как ароматические и лекарствен-
ные растения в цельном виде или их ча-
сти, их экстракты, специи и эфирные 
масла, —  поясняет Людмила Кузякина, 
к. с.-х. наук, доцент, заведующая лабора-
торией «Селекции животных и биотех-
нологий» Вятского ГАТУ. —  Фитобиотики 
повышают иммунитет, нормализуют пи-
щеварение и усвоение питательных ве-
ществ. Натуральные препараты защища-
ют от инфекций без вреда для животных, 
не ухудшая качество продукции.

Сотрудники лаборатории «Селекции 
животных и биотехнологий» Вятского 
ГАТУ проводят научные исследования 
по изучению и применению новых кор-
мовых средств и кормовых добавок рас-
тительного происхождения в кормле-
нии сельскохозяйственных животных.

— Перспектива более широкого при-
менения фитобиотиков в животновод-
стве в дальнейшем позволит частич-
но заменить антибиотики и синтети-
ческие кормовые добавки, тем самым 
получать более качественную продук-
цию, не содержащую остаточные коли-
чества этих веществ. Ценность фитоби-
отиков как одной из составных частей 
рационов для крупного рогатого скота 

С 50-х годов прошлого века в кормах для сельскохозяйственных животных 

используют антибиотики для лечения заболеваний. Однако с течением вре-

мени у животных выработалась антибиотикорезистентность. Это явление, 

при котором микроорганизмы, вызывающие заболевания, становятся устой-

чивыми к действию антибиотиков.

заключается в их разнонаправленном 
действии на организм животных — им-
муномодулирующем, противовоспали-
тельном, антиоксидантном, — поясня-
ет Людмила Кузякина.

Особое место среди природных фи-
тобиотиков занимает хвоя, которая из-
давна использовалась и в медицине, и 
в животноводстве.

—  Установлено, что хвоя содержит 
комплекс мощных антиоксидантов, 
которые предотвращают повреждение 
свободными радикалами клеток орга-
низма. Витаминный комплекс усили-
вает защиту антиоксидантов, улучшает 
обмен веществ и работу всех систем ор-
ганизма. Фитостерин нормализует уро-
вень холестерина в крови и снижает на-
грузку на печень и почки, —  рассказы-
вает Елена Усманова, к. с.-х. наук, до-
цент, старший научный сотрудник ла-
боратории «Селекции животных и био-
технологий» Вятского ГАТУ.

Один из примеров фитобиотиков —  
энергетический напиток «Малыш» от 
компании «СпецХимАгро». В его состав 
входят янтарная кислота, неорганиче-
ские соли и кислоты, сахара, кофеин 
и экстракт хвои. Главное назначение 
«Малыша» — профилактика алиментар-
ной диареи и заболеваний желудочно-
кишечного тракта у телят.

Напиток обладает иммуностимули-
рующим и адаптогенным действием, 
защищает организм от агрессивного 
воздействия внешних факторов, по-
могая бороться с повреждениями кле-
ток. Кроме того, препарат помогает 
малышам бороться со стрессом, сни-
жает болевой синдром, защищает от 
обезвоживания. 

В СПК «Вишерский» из Кор т-
керосского района Республики Коми 

Кандидаты 
сельскохозяйственных 
наук, доценты 
Вятского ГАТУ 
Елена Усманова 
и Людмила Кузякина
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энергетический напиток «Малыш» 
используют с апреля этого года. 

—  В  м а р т е  н а  п р е д п р и -
ятие приехали специалисты 
«СпецХимАгро». Мы с продукци-
ей компании знакомы, посколь-
ку она — известный производи-
тель удобрений с проверенной ре-
путацией, — рассказывает Ирина 
Тройман, главный агроном СПК 
«Вишерский». — «Малыш» нас сра-
зу заинтересовал, поскольку с ян-
варя наши телята кашляли, так 
как стояли достаточно сильные 
морозы, и мы хотели поднять их 
иммунитет. А в составе напитка 
содержится экстракт хвои. Он по-
давляет развитие бактерий и про-
стейших, выступает как антиок-
сидант с иммуностимулирующим 
и адаптогенным действием.

Сейчас в хозяйстве общее пого-
ловье 900 животных, из них 400 — 
дойное стадо. Малышей на фер-
мах содержится около 40–50 голов. 

— Применяем мы препарат для 
телят возрастом от трёх дней до 
двух лет по 50 мл на голову в сутки. 
Так как используем его чуть боль-

ше месяца, давать оценку эффек-
тивности препарата сложно, од-
нако уже сейчас можно говорить о 
позитивном влиянии на здоровье 
самых молодых животных. Плюс 
форма выпуска удобная — 10-лит-
ровые канистры, которые легко 
разлить по небольшим ведёркам 
по 50 мл, и ничего не надо допол-
нительно измерять, очень удобно.

Используют «Малыш» и в хозяй-
ствах Кировской области, напри-
мер, в ООО «Сунский». 

— Добавку «Малыш» нам по-
советовали специалисты кон-
сультационного центра «Клевера 
Нечерноземья», предоставили 
пробную партию бесплатно. Мы 
добавляли средство в корм телятам 
от нуля до двух месяцев, и сразу 
заметили положительные эффек-
ты: аппетит стал лучше, сократи-
лось количество желудочно-кишеч-
ных заболеваний и в целом коли-
чество болезней, —  рассказывает 
главный ветврач ООО  «Сунский» 
Екатерина Пустохина. —  Поэтому 
после того, как пробная партия 
закончилась, мы заказали у ком-

пании «СпецХимАгро» ещё 20 ка-
нистр. Добавляли в расчёте по 
50 грамм жидкости на телёнка. 
Можно спаивать животным и не-
разбавленный раствор, на вкус он 
сладко-солёный, они пьют его с 
удовольствием.

Статистика эффективность пре-
парата подтвердила. При рождении 
60 телят в месяц у нас около 40% пе-
реболевают диспепсией. Благодаря 
использованию «Малыша» в этом 
году ни один телёнок из-за этого за-
болевания не погиб.

Плюс у животных отмечаем хо-
рошее настроение, красивую и 
гладкую шёрстку, улучшение ра-
боты пищеварительного тракта. 
Использовать средство мы нача-
ли с весны 2024 года и планируем 
продолжить с ним работу.

Технологии животноводства

ООО ТД «СпецХимАгро»
Тел. 8-922-970-04-77
spetshimagro.ru, e-mail: nkibardina@chudozem.ru

Коллектив компании «Спецхимагро» поздравляет работников
сельского хозяйства с профессиональным праздником!
Этот праздник даёт возможность с искренней благодарностью чествовать тружеников села, выразить 
глубокое уважение за их непростую и очень нужную работу. Мы знаем вас как профессионалов, компе-
тентных специалистов, а ещё как людей, которые раз и навсегда выбрали свой путь, ценят родную землю, 
работают на ней с настоящей заботой.

Компания «Спецхимагро» 15 лет занимается производством жидких органоминеральных удобрений 
«Чудозём» и биопрепаратов «РОСТГРОУ», поставляет качественную продукцию во многие хозяйства 
российских регионов, в том числе Удмуртии. Также предлагает современные кормовые добавки для 
животных. Наши бренды выбирают стабильно работающие предприятия АПК, занимающие в отрасли 
лидирующие позиции.

Благодарим всех наших заказчиков за совместную работу, за стремление выбирать современные, эффек-
тивные решения в области растениеводства и животноводства. Мы развиваемся для того, чтобы быть 
вам максимально полезными. 

Поздравляем всех аграриев с профессиональным праздником, желаем высоких результатов, уверенного 
развития, покорения намеченных вершин! И, конечно, крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, помо-
гающей в реализации задуманного!

Уважаемые коллеги, партнёры 
и сотрудники сельхозпредприятий!

Поздравляем вас 
с профессиональным праздником — 
Днём работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности!

Пусть ваш труд высоко ценится, пусть 
техническое оснащение ваших предприятий 
совершенствуется, пусть каждый год 
будет урожайным, а производственные 
показатели растут, увеличивая доходность 
бизнеса и благосостояние населения нашей 
родной вятской земли. 

С уважением, директор 
ООО «Техника 
Мониторинг Сервис» 
Андрей Лопаткин.
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На сегодняшний день в мо-
лодом хозяйстве введено в 
оборот 1500 гектаров. Упор 

здесь делают на кормовые культу-
ры: овёс, вику, ячмень и цицанию. 
Для этих целей в хозяйство и при-
обрели комбайн от Ростсельмаш. 

— С техникой Ростсельмаш я 
давно знаком и в её качестве уве-
рен. Первый комбайн мы приоб-
рели в 2023 году, он отлично пока-
зал себя, заготовили на нём около 
10 тысяч тонн кормов, убрали 600 
гектаров гороха, овса, вики, ячме-
ня и цицании. Поэтому в нынеш-
нем сезоне под выросшие объёмы 
заготовки купили вторую единицу 
такой же техники, соотношение 
цены и качества нас устраивает.  

На полях «Ильинского» неред-
ко попадаются корни деревьев, 
что мешает работать технике. 
Несмотря на это, комбайны F 1300 
хорошо себя проявили. А неболь-
шие поломки, возникшие из-за не-
простых условий работы, быстро 
устраняла сервисная служба диле-

ра Ростсельмаш в Кировской об-
ласти компании «ВятушкаАГРО». 

— F 1300 выгодно отличает на-
личие системы подачи концен-
трата, — рассказывает Сергей 
Михайлович. — Если раньше мы 
ставили на комбайн бочку и вруч-
ную добавляли смесь, то теперь всё 
автоматизировано, причём, эта си-
стема идёт в базовой комплекта-
ции. Объёма бака на дневную нор-
му внесения хватает. 

Мощности для работы комбай-
нам достаточно благодаря двигате-
лю 330 л. с., техника в сезон ни секун-
ды не простаивает и «заглатывает» 
даже метровые валки. Если в про-
шлом сезоне на F 1300 убрали 600 га, 
то в этом планируют около тысячи. 

— Питающий аппарат открыва-
ется калиткой — очень удобно для 
проведения регулировок и сервис-
ного обслуживания. Плюс — эко-
номия времени. Ещё одно улучше-
ние комбайна — вынесенные на от-
дельную панель элементы, требу-
ющие смазки. Каждый из них под-

писан, что ускоряет время обслу-
живания. К тому же, теперь мож-
но остаться в чистой одежде, даже 
если техника только что приеха-
ла с грязных полей, — добавляет с 
улыбкой Сергей Пиков. 

В нынешнем сезоне зоотехни-
ческая служба «Ильинского» ре-
комендовала механизаторам ис-
пользовать длину резки в 2,6 сан-
тиметра. Это максимальная длина 
из предусмотренных комбайном. 
Скорость техники при такой на-
стройке снижается, зато качество 
кормов и их поедаемость растёт, 
и добавлять после уборки массу в 
миксер для дорезки не надо. 

— За качество резки в F 1300 отве-
чают четыре ножа, установленные 
в ряд в измельчающем аппарате. 
На предыдущих моделях их было 
по два. Поэтому мы уверены, что у 
наших бурёнок будет высококласс-
ный корм. А у наших механизато-
ров — удобное и комфортное ра-
бочее место, ведь кабина комбай-
на выполнена на высшем уровне. 

Когда хочется ещё и ещё: 
почему в «Ильинском» выбирают 
комбайны F 1300 
Кормоуборочный комбайн F 1300 от компании Ростсельмаш — универсальное решение для средних и 
крупных хозяйств. Благодаря новому измельчающему аппарату равномерность длины резки на нём до-
стигает 85%, а один из самых коротких тактов в классе обеспечивает энергоэффективность. 

«И это — не просто слова!», — отмечает главный инженер Экофермы «Ильинское» Сергей Пиков, в ма-
шинно-тракторном парке которого в этом году появился уже второй F 1300. 

Гиперкинезы — это патоло-
гические непроизвольные 
движения, внезапно возни-

кающие в одной мышце или груп-
пе мышц по ошибочной команде 
головного мозга.

Гиперкинез языка — один из 
их разновидностей. Животное с 
таким заболеванием периодиче-
ски поднимает голову, вытягива-
ет шею, выводит язык из ротовой 
полости или во рту производит им 
резкие движения. 

— Причины возникновения бы-
вают разные: подражание, недо-
статочность в кормах минераль-
ных веществ, таких как кальций, 
фосфор, марганец, кобальт и вита-
минов В и D, передача данного по-
рока от матери потомству, то есть 
наследственный фактор, — расска-
зывает Антон Залевский. 

Клинические признаки

Гиперкинез языка встречается 
у взрослых животных и телят, по-
ражая до 26% поголовья симмента-
лов и 39% чёрно-пестрых. 

Болезнь  клинически проявля-
ется двояко. В одних случаях жи-
вотное раскрывает рот и высовы-
вает язык, подолгу делает им рез-

Гиперкинез языка: причины, 
симптомы и лечение

кие движения. В других — раскры-
вает рот и языком двигает в рото-
вой полости, загибая свободную 
часть его к твёрдому нёбу, издавая 
при этом щёлкающие или шлёпа-
ющие звуки. 

В том и другом случаях в процесс 
включается деятельность муску-
лов шеи, мимической и жеватель-
ной мускулатуры, мускулов глот-
ки. Иногда можно наблюдать пери-
одические разовые, быстрые выве-
дения языка из ротовой полости по 
направлению к ушной раковине.

Во всех случаях больные живот-
ные теряют большое количество 
слюны, которая вытекает изо рта 
на землю. С потерей слюны умень-
шается поступление её в желудоч-
но-кишечный тракт, и, как след-
ствие, уменьшается поступление 
ферментов и белков. Отмечается 
периодическая тимпания рубца.

— Телята с явлением гиперкине-
за языка отстают в росте, в их сы-
воротке крови уменьшается содер-
жание общего белка и глобулинов, 

особенно гамма-глобулина, сни-
жается содержание органическо-
го фосфора по сравнению со здо-
ровыми телятами-сверстниками. 
У коров отмечается снижение мо-
лочной продуктивности, — добав-
ляет специалист.

Лечение 

Лечение разработано слабо, ре-
комендуют вдевать в уздечку языка 
кольцо из мягкой проволоки 3-4 см 
и диаметром 3 мм.  Наличие коль-
ца в уздечке вызывает болезнен-
ность, и животные прекращают 
ненормальные движения языком. 
Кольцо снимают через 6 месяцев. 

В добавок к этому больному жи-
вотному дают активный моцион, 
полноценное кормление, назна-
чают натрий или калия бромид, 
бромкамфору, витамины и микро- 
и макроэлементы. 

Заболевших животных выбра-
ковывают из воспроизводства и 
не покрывают.

На гиперкинез языка зоотех-
ники и ветврачи не всегда об-
ращают внимание из-за доста-
точно неочевидных клиниче-
ских признаков и кажущейся не-
значительности на фоне более 
серь езных болезней. О том, как 
его диагностировать и лечить, 
«Вятской губернии» рассказал 
аспирант Вятского ГАТУ, специ-
алист компании «ТИАН-трейд» 
Антон Залевский. 
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HORSCH — техника 
для эффективного земледелия 
в лучших европейских традициях

В России c 2010 года представительством ком-
пании является предприятие ООО «Хорш 
Русь» (Липецкая область). Предприятие по-

ставляет на российский рынок широкий модель-
ный ряд почвообрабатывающей и посевной тех-
ники, прицепные и самоходные опрыскиватели, 
а также локализовало на своей базе производство 
некоторых машин. 

На сегодняшний день фирма Horsch имеет раз-
витую дилерскую сеть по продажам техники во 
всех регионах России с квалифицированным сер-
висом и складами оригинальных запасных частей. 
На территориях Кировской области и Удмуртской 
Республики действуют дилерские центры компа-
нии ТСК «Техника».

— «Хорш» — это традиции, которые не боятся 
быть современными, и разработки, опережаю-
щие время. Это решения для традиционного и ги-
бридного земледелия, машины для посева и точно-

В сельском хозяйстве, особенно в последнее 
время, на счету каждый рубль, литр топлива, 
килограмм семян и удобрений. Именно поэ-
тому в современном растениеводстве ставка 
сделана на комплексы машин, гарантирующие 
высокую производительность, технологич-
ность, экономичность. Этим требованиям от-
вечает техника под брендом Horsch («Хорш»).

Horsch – известная во всём мире немецкая 
компания, которую основал фермер и инже-
нер Михаэль Хорш. Это семейное предприя-
тие по производству сельскохозяйственной 
техники для современного земледелия, кото-
рое сегодня включает девять производствен-
ных площадок и модельные агропредприятия 
в Германии, России и других странах.

го посева, это цифровизация и автоматизация, — 
говорит генеральный директор ТСК «Техника» 
Дмитрий Чикилев.

На протяжении многих лет компания организу-
ет Дни практического земледелия «Хорш», которые 
проходят во всех регионах деятельности по всему 
миру. Мероприятия инициированы как платформа 
для фермеров с целью обмена опытом напрямую с 
производителем и получения информации «из пер-
вых рук» по всему спектру технических и техноло-
гических вопросов. В эти дни в своей штаб-квартире 
в баварском Зитценхофе фирма Horsch приоткры-
вает дверь в будущее сельхозмашиностроения. 

В июле 2024 года компания ТСК «Техника» орга-
низовала поездку руководителей и специалистов 
сельхозпредприятий на практические Дни  поля 
«Хорш», которые были организованы для аграриев 
и фермеров Приволжья. Мероприятие прошло на 
территории Республики Татарстан на базе местно-
го дилерского центра и одновременно фермерско-
го хозяйства. 

С 2005 года в Кировскую область и в Удмуртию 
поставлено более 100 единиц почвообрабатываю-
щих и посевных машин Horsch, которые успешно 
работают в известных сельхозпредприятиях и обе-
спечивают высокие показатели в растениеводстве. 

Наибольшей популярностью пользуются дис-
ковые посевные комплексы Horsch Pronto (Хорш 
Пронто) SW и Horsch Pronto 6 DC и 8 DC.

Дисковый посевной комплекс 
Horsch Pronto 8/9/12 SW
Концепция Pronto SW отличается раздельным рас-
положением бункера и сеялки, что обеспечивает 
высокую производительность посева в системах 
традиционной или минимальных технологий об-
работки почвы. Степень загрузки бункера не вли-
яет на ход рабочих органов сеялки. Двойной шлюз 
под дозаторами позволяет использовать механиче-
ское или электрическое отключение высева полови-
ной ширины захвата машины при рассеве поля или 
закладке технологических колей, что значительно 
экономит семена и удобрения.
• Рабочая ширина — 8/9/12 м
• Дисковые сошники — 52/60/80 шт. 
• Междурядье — 15,4/15/15 см
• Ёмкость бункера для семян/удобрений — 

12000/12000/17000 л (50:50)
• Средняя тяговая мощность — 380-400 /320-450/ 

450-600 л.с.
Комплексы SW адаптированы для работы как 

с импортными, так и российскими тракторами 
(«КИРОВЕЦ», Ростсельмаш).

Современная техника
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Дисковый посевной комплекс
Horsch Pronto 6 DC (8 DC)
Компактная высокопроизводительная машина, ко-
торая успешно применяется после вспашки или ми-
нимальной обработки почвы, может осуществлять 
прямой посев в стерню. За один проход проводит 
предпосевную культивацию, адресное внесение удо-
брений на установленную глубину и точный копи-
рующий посев с прикатыванием. 
• Рабочая ширина — 6 м (8 м)
• Рабочая скорость — 10-20 км/ч
• Предпосевная комбинация дисков 

диаметром — 520 мм
• Дисковые сошники — 40 шт. (52 шт.)
• Междурядье — 15 см (15,4 см)
• Ёмкость бункера для семян/удобрений — 

5000 л. (40:60)
• Ёмкость для посева трав — 300 л. 
• Средняя тяговая мощность — от 250 л.с. (от 350 л. с.)

Сергей Безденежных, руководитель 
СПК Племзавод «Красный октябрь», 
Кировская область:
— В нашем машинно-тракторном парке на сегодняш-
ний день четыре 6-метровых комбинированных посев-
ных агрегата Horsch Pronto. Они производят предвари-
тельную подготовку почвы и посев. Два из них покупа-
ли ещё в 2011 году, один — в 2012, последний — в 2015.

Horsch — один из лучших брендов посевных агре-
гатов в Европе, мы ему доверяем. Главный плюс этой 
техники — экономия ресурсов. Во-первых, самих ма-
шин. Если раньше у нас на полях работал 21 агрегат 
в составе МТЗ-80 и сеялки СЗУ-3.6, то теперь всего 
четыре в две смены. Производительность данных 
агрегатов — до 300 гектаров в сутки. Но выработка 
зависит от состояния почвы, контурности и размера 
полей. Во-вторых, экономится рабочая сила, что осо-
бенно важно в условиях кадрового голода.

Ещё один плюс сеялок Horsch — минимальные за-
траты времени на их настройку и загрузку зерном и 
удобрением. Нагрузка на все агрегаты в течение се-
зона при весеннем севе яровых культур и озимой ржи 
составляет более четырех тысяч гектаров.

Владимир Завадский, главный агроном 
ООО «Казанское», Марий Эл
— Сеялка Horsch Pronto 6 DC работает у нас с откры-
тия предприятия — с 2019 года. Остановили выбор 
на Horsch, так как это один из флагманских брендов 
компании ТСК «Техника», с которой мы сотрудничаем.

Сейчас в хозяйстве работают современные се-
ялки и других зарубежных брендов, но Horsch, а мы 
брали его «с пробегом», в некоторых моментах по-
казывает себя лучше. Эта сеялка может работать по 
необработанной почве, например, весной, сразу по-
сле закрытия влаги или без него. Обрабатывает по-
чву перед собой, вносит удобрения между сошника-
ми, прикатывает, сеет основные семена, подсевает 
мелкосемянные культуры, адресно прикатывает се-
мечки и боронует. Для нас на старте это было важ-
но: мы начинали распахивать необработанные зем-
ли и не успевали их подготовить.

При прочих равных урожайность у посевного ком-
плекса Horsch выше, чем у других сеялок в хозяйстве. 
Единственный минус — небольшой бункер для семян, 
но в новых моделях его объём увеличили.

Благодаря Horsch Pronto мы решили проблему не-
хватки персонала. Нам хватает двух механизаторов, 
работающих посменно, чтобы закрыть все наши пло-
щади, а это — семь тысяч гектаров озимой и яровой 
пшеницы, озимой ржи, льна, рапса, горчицы и дру-
гих масличных культур. С последними, мелкосемян-
ными культурами, она отрабатывает очень хорошо.

официальный 
сайт

Horsch

По вопросам подбора, поставок и сервисного обслуживания техники обращайтесь 
к официальному дилеру по Кировской области и Удмуртии — ТСК «Техника». Также 
компания предлагает большой ассортимент оригинальных запасных частей на технику 
Horsch. По вашему запросу агрономы компании предоставят профессиональные консультации по агротехнологиям, 
помогут сформировать технологические карты производства различных сельскохозяйственных культур. 

г. Киров, ул. Советский тракт, 10, 
тел.: +7 (8332) 691-500, 691-600
г. Ижевск, Воткинское шоссе, 200, 
тел.: +7 (3412) 771-855, 222-789
www.tsc-t.ru, info@tsc-t.ru

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
САЙТ

Дисковая борона для стерневой 
и предпосевной обработки
Horsch Joker 8 RT (8 HD)
Позволяет создать мелкокомковатую структуру поч-
вы в горизонте прорастания семян и эффективное 
обратное уплотнение обработанного слоя. Широкие 
резиновые демпферы позволяют чутко копировать 
микрорельеф поля, держать неизменным угол ата-
ки и предохранять материал от излишнего износа.
• Рабочая ширина — 7,5 м (8 м)
• Транспортная ширина — 3 м
• Транспортная высота — 4 м
• Диаметр дисков — 520 мм (620 в версии HD)
• Количество дисков — 68 шт.
• Средняя тяговая мощность — от 300 л.с. 

(от 400 л.с. — 8 HD)

Пневматическая сеялка точного высева 
Horsch Maestro 8 DV
Высокопроизводительная сеялка точного высева с 
централизованной системой подачи семенного ма-
териала и удобрений. Особенно простая настрой-
ка, очень быстрая смена культур и дозирующих дис-
ков, а также точный контроль семян с оптималь-
ной заделкой зерна обеспечивают высокую безопас-
ность в посевной сезон. Давление сошников до 300 
кг для безопасного посева даже в сложных услови-
ях или, как опция, автоматическая регулировка дав-
ления сошников в зависимости от почвы AutoForce 
(АвтоФорс) с давлением сошников до 350 кг на ряд.
• Рабочая скорость — 2-12 км/ч
• Междурядье — 70/75/80 см
• Количество рядов — 8
• Глубина посева — 1,5-9 см
• Ёмкость бункера для семян/удобрений — 3500 л
• Ёмкость семенного контейнера — 70 л
• Транспортная ширина — 2,80 м 
• Средняя тяговая мощность — 100 л. с.

Также доверие местных аграриев заслужили пнев-
матическая сеялка точного высева Horsch Maestro 
8 DV (Маэстро) и дисковая борона для стерневой и 
предпосевной обработки Horsch Joker 8 RT (Джокер).

Делегация из Кировской области с Михаэлем Хоршем 
(второй справа) на Дне поля «Хорш» в Липецкой области
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Объединение научных 
школ и педагогических 
практик
Новая структура Вятского ГАТУ начала работу с сентября. Созданы новые 
крупные подразделения — институты, на которые возложены задачи системно 
и многосторонне организовать подготовку кадров и научные исследования.

Также в 2024 году впервые прошло открытие колледжа Вятского ГАТУ и набора 
обучающихся по федеральной программе «Профессионалитет». В рамках неё 
университет стал ядром кластера «Цифровая трансформация АгроВятки». 
Благодаря гранту обучение вышло на новый практико-ориентированный уровень.

ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРИИ
И АГРОБИОТЕХНОЛОГИИ

ВЕТЕРИНАРНАЯ 
КЛИНИКА

Консультация квалифицированных ветеринарных специалистов
Терапия 
Хирургия 
Вакцинации
УЗИ диагностика
Лабораторная диагностика
Гигиенические услуги
Груминг

Направления работы клиники

Груминг

ИНСТИТУТ БИОЛОГИИ И 
ВЕТЕРИНАРНОЙ МЕДИЦИНЫ 

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ, УПРАВЛЕНИЯ 
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
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КОЛЛЕДЖ
ВЯТСКОГО ГАТУ

Федеральный проект «Профессионалитет»

Является частью образовательно-производственного
кластера «Цифровая трансформация АгроВятки»

Поздравляем вас с Днём работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

Сельхозпроизводство — основа жизни, благополучия и здоровья 
каждого человека. Ваш неутомимый труд достоин глубочайшего 
уважения, благодарности и восхищения. 

Благодаря вашей стойкости, самоотдаче, преданности своему делу 
сельское хозяйство в нашем родном вятском крае набирает обороты 
и с каждым годом показывает всё лучшие результаты. 

Позвольте от души поздравить вас с праздником и пожелать каждому 
из вас долгих лет жизни, профессиональных успехов, постоянного 
роста производственных показателей и уверенности в завтрашнем дне!

С уважением, генеральный 
директор  ООО «ТСК «Техника» 
Дмитрий Чикилев

Уважаемые работники 
агропромышленного комплекса, 
партнёры, коллеги, друзья!

ООО «АгриКоника» — официальный дилер «АГРОМАСТЕР»
г. Киров, Мелькомбинатовский проезд, 1-А, 3 эт., т.: 8 (8332) 415-451, 8-922-922-5333

www.agrikonika.ru

ДИСКОВЫЙ ПОСЕВНОЙ КОМПЛЕКС 

AGRATOR DISK
ЕВРОСКЛАДЫВАНИЕ
• классическая технология возделывания

• пневматическая система высева

• новая система складывания

• высевающий аппарат с вариатором 
«Zero Max»

• индивидуальная 
прикатывающая система

• следорыхлители 
за колесом бункера

• выравнивающая 
штригельная борона

• ширина захвата 
9 и 12 метров

• ширина междурядья 
150 мм

• объём бункера 8 м3

• 2 отсека бункера для семян и удобрений

*Агратор Диск

www.tsc-t.ru
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Быстрее, 
выше, 
дешевле:

Внутренние цены на российскую пшеницу 4-го 
класса в сентябре 2024 года составили 13925 
рублей за тонну. В последний раз такая стои-
мость была летом 2022 года. 

Что касается ржи, то её стоимость за послед-
ние два года остаётся стабильно низкой, одна-
ко в минувшем сентябре она тоже подросла: 
до 8500 за тонну – уровень октября 2022 года. 

Повышение цен обусловле-
но укреплением доллара 
и ростом спроса со сто-

роны отечественных (преимуще-
ственно животноводов и комби-
кормовых заводов) и зарубежных 
компаний. При этом российские 
производители сдерживают прода-
жи в ожидании более высоких цен. 

— С учётом постепенного сниже-
ния спроса и ослабления мирово-
го рынка потенциал для дальней-
шего роста рублевых котировок 

почему зерновые рекорды 
не радуют аграриев
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выглядит ограниченным, — отме-
чают эксперты аналитического 
центра «СовЭкон», который спе-
циализируется на анализе аграр-
ных рынков.

Время рекордов 
и антирекордов

Одна из причин низких цен 
на зерновые культуры в стра-
не — их перепроизводство. Так, 
валовые сборы пшеницы с 2017 
года выросли на 6,8 млн тонн до 
92,8 млн тонн в 2023, ячменя — на 
пять, до 21,1 млн т.

Запасы зерновых и зернобобо-
вых культур на конец августа со-
ставляли 33,7 млн тонн, что на 
16,8% ниже аналогичного перио-
да 2023 года. Об этом говорится в 
материалах Росстата.

Последние несколько лет были 
отмечены рекордными показателя-
ми сбора урожая, однако этот сезон 
таковым похвастаться не может. 

— Показатели урожайности сни-
зились в сравнении с предыду-
щими сезонами из-за изменения 
климата и экономических усло-
вий. Это привело к падению цен 
на пшеницу, особенно на между-

ник отдела развития растениевод-
ства регионального Минсельхоза 
Остап Паладич. — Из урожая про-
шлого года в 714 тысяч тонн 94 
ушли на семена, 537 — на кормо-
вые цели, 36 — на продовольствен-
ные цели, 36 тысяч тонн — вывоз 
за пределы области. В целом реа-
лизация зерна ежегодно составля-
ет около 200 тыс. тонн, но большая 
часть, как видно из баланса, реали-
зуется внутри области.

А внутри области цены второй 
год подряд остаются достаточ-
но низкими: после 16,1 тысячи ру-
блей за тонну пшеницы в январе 
2022 года они снизились до 10,2 в 
январе 2023 года и 9,6 тыс. рублей 
в 2024 году. По данным Росстата, в 
июле этого года средняя цена на 
пшеницу составила 9,3 тысячи, на 
ячмень — 10,2, на рожь — 5,3 тыся-
чи рублей. 

В Удмуртской Республике ситу-
ация аналогичная: с 15,1 тысяч ру-
блей за тонну пшеницы в январе 
2022 года цена упала до 8,8 тысяч в 
январе 2024. На июль цены на пше-
ницу в регионе закрепились на от-
метке в 9,3 тысяч рублей за тонну, 
на ячмень — 9 тысяч. 

Низкая цена вкупе со значитель-
ным подорожанием ресурсов при-
вела к тому, что для многих сель-
хозпроизводителей рентабель-
ность производства зерна близит-
ся к нулю. По официальной стати-
стике рентабельность в растени-
еводстве за 2023 год снизилась с 
30% до 26%.

— Мы понимаем — высокий уро-
жай влияет на цены. Сегодня пока 
невысокие цены на зерновые, по-
этому рентабельность по зерно-
вым сохраняется на уровне 17%. 
Но такие культуры, как маслич-
ные, соя, рапс, — по ним сохраня-
ется неплохой уровень рентабель-
ности, в этом году несколько уве-
личилась рентабельность по ово-
щеводству, — комментировала си-
туацию замминистра сельского хо-
зяйства РФ Елена Фастова. 

народном рынке, начиная с лета 
2022 года, что отразилось и на рос-
сийском рынке. Дополнительно 
увеличились расходы на оборудо-
вание и заработную плату, что под-
няло себестоимость продукции. 
Эти факторы заставили произво-
дителей изменить распределение 
своих посевных площадей, отда-
вая предпочтение культурам с наи-
большей доходностью, таким как 
масличные и бобовые, — коммен-
тирует Денис Терновский, д.э.н., 
ведущий научный сотрудник цен-
тра агропродовольственной по-
литики ИПЭИ Президентской 

Кировские и удмуртские агра-
рии не столь оптимистично смо-
трят на ситуацию. 

Зинатулла Хайруллин, 
руководитель 
ООО «Агрофирма “Савали”», 
Кировская область

— Сейчас рентабельность про-
изводства близка к нулевой. Одна 
из причин — перепроизводство и 
вытекающие отсюда низкие цены 
на внутреннем рынке. 

По нам тяжелее всего ударили 
экспортные пошлины. Кажется, 
в 2022 году тонна пшеницы стои-
ла 420 долларов, а экспортная по-
шлина на неё составляла 200 дол-
ларов. Если считать по нынешне-
му курсу  — 17-18 рублей на кило-
грамм зерна. 

И даже сейчас, когда цены, ка-
жется, пошли немного вниз, экс-
портная пошлина в среднем не 
бывает меньше 10 рублей на ки-
лограмм. А теперь считаем: если 
я минимум 10 тысяч тонн зерна 
продам, то государству с них от-
дам 100 миллионов.

Прибавьте к этому затраты на 
логистику. Трейдер даёт одина-
ковую цену всем продавцам. Для 
него не важно, привезли продук-
цию из Кировской области или из 
Краснодарского края. Вот только 
аграриям из южных регионов до 
покупателей в портах — рукой по-
дать. А нам нужно везти зерно че-
рез половину страны. Да, там, на-
пример, пшеницу 5-го класса они 
смогут продать дороже рубля на 
три, чем у нас в регионе. Но сто-
ит ли оно того?

Ситуация тяжёлая. Без помощи 
государства на неё не повлиять, 
остаётся лишь делать то, что мо-
жем. Поэтому планов мы не стро-
им и в развитие не инвестируем, 
главное — продержаться на плаву. 

В том числе поэтому мы ди-
версифицировали производство. 
Раньше делали ставку на зерно — 

Академии. — За последние пару 
лет большие объёмы экспорта 
зерна поддерживались благодаря 
большим урожаям. В этом сезо-
не, принимая во внимание сокра-
щение производства зерна, сто-
ит ожидать снижения объёмов 
его экспорта. Но Россия всё равно 
останется ключевым поставщи-
ком пшеницы на мировом рынке.

В Кировской области произ-
водство пшеницы выросло с 2017 
года с 1,5 млн ц до 1,7, ржи с 0,8 до 
1,4 млн ц, ячменя с 1,9 до 2,7. 

— В среднем Кировской области 
производят около 652 тысячи тонн 
зерна в весе после доработки. Из 
них пшеницы 177 тыс. тонн: 29% — 
3 класс, 9% — 4 класс, 57% — 5 класс, 
5% — неклассная. Производство яч-
меня составило 215 тысяч тонн, из 
которого 87% — третьего класса, ржи 
озимой — 120 тысяч тонн, 83% — пер-
вого класса, — рассказывает началь-
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оно приносило до 75% выручки. 
Сейчас 50 на 50 у зерна и молока. 

Ещё в 2005 году начали выращи-
вать картофель. С 30 гектаров дош-
ли до 400. Но последние два года 
мы несём убытки и в этой сфере. 
За сезон теряем порядка 30 млн — 
не можем реализовать продукцию. 

Прибавьте к этому все налоги, 
которые я как сельхозпроизводи-
тель плачу. Поддержки отрасли от 
государства больше не становится. 
В 2017 году с учётом софинансиро-
вания из областного бюджета по-
гектарных субсидий на Кировскую 
область выделяли 209,6 миллиона, 
в этом году — 17,3. 

Олег Дерягин, 
главный бухгалтер СПК 
(колхоз) «Удмуртия», 
Удмуртская Республика

В прошлом году засеяли тысячу 
гектаров озимой пшеницы, 593 — 

яровой и 1705 — ячменя. Собрали в 
весе после доработки 27, 13 и 41 ты-
сячу центнеров соответственно. 
Зерно храним на складах, кото-
рые вмещают около 17 тысяч тонн.   

Так как в первую очередь мы 
производители животноводче-
ской продукции, то продажа зер-
на не занимает большую долю в 
выручке предприятия. Это позво-
ляет нам придерживать реализа-
цию зерна до более приемлемых 
цен на рынке. Часть зерна постав-
ляем напрямую на перерабатыва-
ющие предприятия, другую — про-
даём посредникам.  

В 2022 году производство зерна 
для нас было выгодно: цена реа-
лизации пшеницы весной доходи-
ла до 19 руб./кг при себестоимости 
в 9 рублей. К осени 2022 года цены 
упали, поэтому мы зерно придер-
жали и реализовали его год спустя. 
В Пермском крае нам предложили 
13,5 руб./кг. С учётом логистики по-

лучили 11 руб./кг. Эту цену хорошей 
назвать нельзя, но она и не убыточ-
ная. Кстати, в нашем регионе пе-
реработчики дают и того меньше.

В этом году ситуация пример-
но такая же, продаём зерно чет-
вёртого класса из старых запасов 
по 11,5 руб./кг.

Господдержки на растениевод-
ство почти нет. С 2022 года начали 
выделять средства на реализацию 
зерновых, в 2023 году на эти цели 
мы получили 3,7 миллиона рублей, 
а в этом году лишь 1,4 млн рублей — 
это окупает лишь малую часть за-
трат на производство. Считаю, та-
кая поддержка является неэффек-
тивной для нас, так как зерновые 
мы большей частью выращиваем на 
корм животным, а не для продажи.

Что будет дальше трудно зага-
дывать. Убирать пшеницу из зер-
нового клина мы не планируем. 
Вводить новые культуры, напри-
мер, рапс — достаточно трудоёмко.
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Дело инженера:
Сергей Пиков 
об эволюции техники

Сергей Пиков начинал профессиональный путь инженера с гусеничного трактора ДТ-75. Теперь в его 
подчинении самая современная сельскохозяйственная техника: от небольших белорусских тракторов 
до энергонасыщенных немецких машин и кормораздатчиков. Специалист уверен — за технологиями 
будущее, а потому на своём новом проекте — в Экоферме «Ильинское» — старается идти в ногу со вре-
менем, и этому же учит своих сотрудников. 

Проработал в «Каринке» Сергей 
Пиков недолго — ушёл в армию и 
остался служить по контракту в го-
роде Серове — крупном промыш-
ленном центре Свердловской об-
ласти. А после устроился там же 
на механический завод.

— В сельское хозяйство идти со-
вершенно не хотелось: на дворе 
были 90-е, АПК находился в упад-
ке, зарплаты не платили. Но чем 
дольше я оставался на Северном 
Урале, тем сильнее чувствовал, 
что именно в сельском хозяйстве 
моё место. Наверное, сказались 
крестьянские корни, — улыбает-
ся Сергей Михайлович. — Ведь 

аграрием у меня был не только 
отец, но и дед — он разводил ко-
ней. Поэтому спустя пару лет я 
вернулся на малую родину.

Возвращение к истокам

В 2006 году Сергей Михайлович 
устроился водителем на «Абсолют-
Агро» (предприятие стало преем-
ником СПК «Каринка»). Это было 
время перемен, когда сельское хо-
зяйство, оправившееся после за-
тяжного кризиса, пришло в дви-
жение. Поэтому и предприятие 
активно развивалось: строило 

Родился Сергей Михайлович 
в селе Каринка Кировской 
области. В школе он полу-

чил права тракториста на внеу-
рочных занятиях, а потому после 
11 класса вместе с несколькими 
одноклассниками сразу стал тру-
диться в местном СПК «Каринка».

— Мой отец всю жизнь рабо-
тал водителем и механизатором. 
С детства он приучал меня к тех-
нике: рассказывал об устройстве 
машин, разъяснял, как работают 
тракторы и прицепное оборудо-
вание, мы вместе занимались ре-
монтом. Наверное, поэтому я своё 
дело по-настоящему полюбил. 
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дороги, дома для работников, за-
купало новую технику, обновляло 
оборудование, совершенствовало 
технологии растениеводства, ис-
пользуя широкозахватные орудия. 

— Настрой работников рази-
тельно отличался от того, кото-
рый я помнил по временам моей 
юности. Если раньше специали-
сты несколько обречённо смотре-
ли на ситуацию в секторе, жало-
вались на зарплаты и в целом ус-
ловия жизни, то теперь все были, 
как говорят, на позитиве. Я видел: 
людям нравится жить в Каринке 
и трудиться, они стремятся каче-
ственно выполнять свою работу и 
полностью в неё вкладываются. И 
я этими настроениями заряжался. 

Учиться, учиться и ещё раз 
учиться

Специалисту доверили управле-
ние легковым и грузовым транс-
портом. Например, долгое время 
он работал на молоковозе и возил 
сырьё на Чепецкий, Кировский и 
Пасеговский молокозаводы. 

— С момента, когда я выпустил-
ся из школы с правами трактори-
ста, прошло больше 10 лет. За это 
время сельхозтехника измени-
лась: внедрялись компьютеры на 
сеялках и прицепном оборудова-
нии, комбайны и трактора стали 
в значительной степени автома-
тизированными, у автомобилей 
появилась автоматическая короб-
ка передач. Я понимал, что моих 
знаний недостаточно, чтобы дви-
гаться вперёд и идти вверх по ка-
рьерной лестнице. 

Дабы восполнить пробелы, 
Сергей Михайлович пошёл заоч-
но учиться в Кировский автомо-
бильный колледж на специаль-
ность «Инженер-механик». Делал 
это не только по необходимости, 
но и из желания стать одним из 
тех, кто будет способен внедрять 
новые технологии в сфере сель-
ского хозяйства. 

— Процесс захватил меня с го-
ловой, хотелось оказаться на пе-
редовой, идти в ногу со временем. 
И благодаря учёбе, спустя три года 
работы водителем, мне предложи-
ли занять должность заведующего 
гаражом. В автопарке на тот мо-
мент числилось 40 единиц техни-
ки — легковые и грузовые автомо-
били, прицепы и другая техника. 
На мне теперь лежала ответствен-
ность за исправность всех машин 
в гараже, снабжение предприятия 
горюче-смазочными материала-
ми, перевозку специалистов, про-
дуктов питания, сырья. Работал я 
в связке с диспетчером. 

Работа с коллективом

Среди подчинённых Сергея 
Пикова оказались и молодые спе-
циалисты, и опытные. Работать 
с коллективом на первых порах 
было сложно: тех, кто без опыта, 
нужно многому научить, а опыт-
ных — мотивировать изучать но-
вые технологии. 

— Сельское хозяйство шло впе-
рёд, а люди привыкли работать по 
старинке, порой даже спустя ру-
кава. С дисциплиной было не всё 
в порядке. Плюс сказывалось лич-

ное отношение некоторых коллег 
ко мне: не нравилось, что я из во-
дителя сразу стал начальником. В 
итоге те, кто совсем не хотел ра-
ботать, уходили. Их место занима-
ли талантливые ребята, жадные до 
работы. За полгода я обновил кол-
лектив и в своей команде стал на 
100% уверен. 

И вновь о переменах

Через несколько лет на предпри-
ятии прошла оптимизация: теперь 
большинство грузовых перевозок 
осуществлялись на арендованных 
машинах. К гаражу Сергея Пикова 
присоединили тракторную брига-
ду. Теперь в его распоряжении ока-
залось всё, что передвигалось в хо-
зяйстве на колёсах, а сам специа-
лист стал главным инженером по 
эксплуатации машинно-трактор-
ного парка.  

— Обязанностей стало больше, 
но я справлялся: дисциплина и 
процессы, которые я настроил в 
автомобильном гараже, сработа-
ли и здесь. Главное умение в моём 
деле — делегировать задачи и рас-
ставлять приоритеты. Например, 
первоочередное – обеспечить раз-
возку сотрудников по фермам. А вот 

НУЖНА ТЕХНИКА — ПОЗВОНИТЕ НАМ!

ТЕХНИКА ПО ЦЕНАМ
ЗАВОДОВ-ИЗГОТОВИТЕЛЕЙ
С РАСШИРЕННОЙ ГАРАНТИЕЙ И УНИКАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММОЙ ЛОЯЛЬНОСТИ

Звоните: 8 (8332) 46-55-85                     Пишите: kirovsnab@inbox.ru

Приходите в гости: г. Киров, ул. Потребкооперации, 6А, офис 105

Более 22 лет мы надежно обеспечиваем наших партнеров — хозяйства, фермеров 
и предпринимателей — актуальной и надежной сельхозтехникой и запчастями на лучших условиях

Полуприцеп самосвальный ковшовый 
тракторный TS 215, 218, 325
• Грузоподъемность — от 15 до 25 т
• Объем кузова — от 16,5 до 45 м³

Полуприцеп 
тракторный TM 230, ТМ 340
• Грузоподъемность — от 15 до 25 т
• Объем кузова — от 30,6 до 40 м³
• предназначен для транспортировки 
различных сельскохозяйственных 
грузов с выгрузкой толкающей стенкой 
через задний гидравлический борт.

Измельчитель–смеситель–раздатчик 
кормов MH 120S
• Увеличен объем бункера до 12,8 м³
• Повышенная прочность дна за счет 

облицовки нержавеющей сталью, 
что продлевает срок службы 
работы миксера

Наша техника позволит вам:
• Сосредоточиться на работе 

и не думать о ремонте 
длительный период

• Производить больше 
продукции за единицу времени

Многие обещают, а мы делаем:
• Максимально быстро 

поставляем технику и запчасти
• Работаем по принципу «делаем 

больше, чем обещали»
• Запускаем в работу 

и полностью сопровождаем 
почти в круглосуточном режиме

У нас вы можете приобрести:
• Технику для животноводства 

и содержания КРС
• Технику для заготовки кормов, 

почвообработки, внесения удобрений
• Карданные валы и запасные части 

к любой импортной и отечественной 
сельхозтехнике, в том числе 
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перевозку леса для строительства 
нового объекта или материалов для 
дороги можно отложить или пору-
чить наёмным рабочим — кадровый 
голод оставался проблемой.

Нехватка рабочих рук и внедре-
ние безотвальной обработки по-
чвы побудили руководство пред-
приятия заменить низкопроизво-
дительную технику на более мощ-
ную. Работе с ней пришлось учить-
ся у коллег. 

Вместо пяти тракторов на поле 
выезжал всего один, появились си-
стемы GPS, контроль расхода то-
плива, авторуль. Последнее спе-
циалист считает одной из самых 
полезных инноваций. 

— Механизатор заводит трак-
тор на поле и очерчивает контур. 
А система сама настраивает ре-
жим работы, ширину захвата, точ-
ки перекрытия. Добавьте к этому 
совершенно новый уровень ком-
форта: кабины с кондиционером, 
широкий угол обзора, вынесение 
на панель управления самых важ-
ных функций, даже музыку. Теперь 
специалист может спокойно рабо-
тать, полностью концентрируясь 
на технологическом процессе и 
получая удовольствие. А ведь я за-
стал времена легендарного ДТ-75, 
когда за четыре часа в поле можно 
было устать так, что полдня отле-
живаться надо. 

Новый проект

В 2021 году Сергей Пиков сменил 
место работы. Его новым проек-
том стала Экоферма «Ильинское» 
в Слободском районе, руководит 
которой Владимир Бердинских. 
Должность специалиста не изме-
нилась — он возглавил машинно-
тракторный парк. 

— Так как предприятие новое, 
ориентированное на молочное 
направление животноводства, то 
во главе угла у нас стоит уборка 
кормов. Поэтому машинно-трак-
торный парк внушительный — 

девять тракторов, два комбайна, 
телескопические погрузчики и 
кормосмеситель.

В «Ильинском» сразу четыре 
трактора «Беларус» — модели 82.3, 
1222.3, 2022.3, 3522. 

— Эти трактора механизаторы 
любят: они просты в ремонте, по-
нятны и легки в управлении, их 
можно быстро починить и найти 
запасные детали. И, конечно, в их 
надёжности никто не сомневает-
ся — на нашем рынке эта техни-
ка представлена уже более 60 лет. 
И если раньше модельный ряд не 
отличался разнообразием в пла-
не мощности, то сейчас «Беларус» 
можно подобрать на любой вкус: от 
компактных 82.1 или 82.3 до энер-
гонасыщенного 3522 с мощностью 
355 л.с. При этом инженеры рабо-
тают не только над увеличением 
мощности, но и над комфортом. 
Сейчас кондиционер идёт в базо-
вой комплектации, и в майскую и 
июньскую жару механизатору ком-
фортно. Плюс на новых моделях 
хороший обзор, улучшенная шу-
моизоляция и вентиляция.

Также работают в машинно-
тракторном парке два трактора 
DEUTZ-FAHR: малогабаритный 
и энергонасыщенный. 

— Про качество можно не гово-
рить — у немцев оно всегда на вы-
соте. Металл, сплавы, даже бол-
ты и гайки — всё сделано из ка-
чественных материалов, кото-
рые не изнашиваются очень дол-
го. При этом сами машины, даже 
самые мощные модели, компак-
тнее, чем отечественные анало-

ги. То есть конструкторы вклады-
ваются в качество деталей, благо-
даря которым и повышает произ-
водительность, а не за счёт раз-
меров. Сервисная служба дилера 
Deutz в Кировской области — ком-
пании «Агротехника» — работает 
отлично, ее сотрудники техниче-
ски подкованы, оперативно отве-
чают на вопросы, быстро выезжа-
ют на вызовы. Плюс, несмотря на 
санкции, на их складе всегда есть 
запчасти, — говорит инженер.

При выборе кормораздатчика 
остановили выбор на немецкой 
марке SiloKing. 

— Знаю, что многие мои колле-
ги предпочитают отечественный 
аналог, но мне больше импониру-
ет немецкий подход к конструкции 
машин и выбору материалов. Такая 
техника намного дольше ходит 
благодаря износостойкой стали, 
из которой сделаны основные эле-
менты и режущие ножи. Высокое 
качество пайки последних отвеча-
ет и за отличное качество резки. 
Настройка управления достаточ-
ное лёгкая, механизаторы быстро 
овладевают техникой. Самое глав-
ное — прочитать инструкцию, в ко-
торой всё подробно и просто рас-
писано, — отмечает Сергей Пиков.

Работы много, ведь «Ильинское» 
только начинает развиваться. Но 
Сергей Пиков не жалуется: всег-
да бодрый, энергичный и полный 
энтузиазма, он с любовью дела-
ет свою работу. А в свободное вре-
мя, которого пока остаётся не так 
и много, вместе с сыном ходит на 
рыбалку да за грибами и ягодами. 

В машинно-тракторном парке Экофермы 
«Ильинское» девять тракторов, два 
комбайна, телескопические погрузчики 
и кормосмеситель.

• V-14 m3

• Высота 2,45 м 

• Идеальное 
смешивание 
благодаря двум 
турбошнекам

• Раздача 
готового корма 
на две стороны

• Изменение 
агрессивности 
резки за счет 
противорезов 
и регулируемых 
ножей

• Редукторы 
полностью 
в масляной ванне 
(необслуживаемые)

• Высокомощный 
магнит (улавливает 
мелкие 
металлические 
частицы)

ТЕХНИКА ДЛЯ ЛУЧШЕГО 
КОРМЛЕНИЯ

Официальный дилер SILOKING в Кировской области 
г. Киров, 2-й Кирпичный пер., 2/3
т. 8 (8332) 53-85-87, 8-912-826-40-70

at_kirov@mail.ru
агротехника43.рф40



Фермерское хозяйствоФермерское хозяйство

Улитки, копчение, креветки 
и сомы: путь в сельское хозяйство 
фермера Юлии Посаженниковой
Мы приехали в гости к Юлии Посаженниковой, чтобы рассказать о её необычном для нашего 
региона бизнесе — выращивании улиток. Но в ходе разговора узнали, что ещё она занимается 
копчением рыбы и микрозеленью, пыталась выращивать креветок и планирует разводить со-
мов. А начиналось всё с малого — любви супруга Юлии к копчёной рыбе.

ла искать подходящее помещение 
для производства. А после — по-
лучать дополнительное образова-
ние, ведь как вести бизнес я даже 
не представляла. 

Первый шаг — обучение в 
«Азбуке предпринимательства» — 
проекте от центра «Мой бизнес». 
Приглашённые спикеры рассказы-
вали студентам о нюансах бухгал-
терии и документооборота, акцен-
тировали внимание на вопросах 
законодательства и учили состав-
лять долгосрочные планы и раз-
рабатывать проекты. Затем Юлия 
отправилась в Санкт-Петербург, 
где проходила курсы по копчению 
рыбы от одного из ведущих рос-
сийских экспертов. 

Немного физики

После наработки теоретиче-
ских знаний пришло время заку-
пать оборудование: коптилку, су-
шилку, холодильники, столы для 
обработки рыбы. 

— Чтобы отличаться от кон-
курентов, мы решили использо-
вать для производства электро-
статику — современный метод 
холодного копчения рыбы. В та-
ких коптильнях дым вырабаты-
вается не за счёт огня, а благода-
ря трению ольхового бруска о же-
лезную фрезу. Дым поднимается 
от электронагревателя к решёт-
ке — снизу вверх. Сырьё подклю-
чено к полюсу с отрицательным 
зарядом. Ионизированные поло-
жительные частицы дыма притя-
гиваются к рыбе, проходя сквозь 
них с помощью электрического 
взаимодействия разнополюсных 
зарядов. Благодаря этому продук-
ция коптится равномерно и вну-
три, и снаружи. 

Каналы сбыта

Покупателей нашли сразу — ими 
стали многочисленные знакомые 
Юлии со времён торгового пред-

ставительства, как частники, так 
и крупные магазины.  

— Я приехала к знакомой, у ко-
торой было своё ИП и честно ска-
зала: есть рыба, нужно продать. Но 
так как цена у нас выше средней по 
рынку, всё-таки ручное производ-
ство, то она засомневалась. Тогда 
я просто оставила ей немного на-
шей скумбрии, попросила попро-
бовать. Через день звонит, просит 
привезти ещё пять килограммов, 
через неделю — уже 20. Так посте-
пенно и нашли каналы сбыта. 

Вместе с супругом Юлия уча-
ствовала во всех фермерских ме-
роприятиях и ярмарках, которые 
проходили в Кирове, и во «Вкусных 
пятницах» — проекте РСХБ, в рам-
ках которого фермеры приезжают 
на предприятия города и знакомят 
работников со своей продукцией. 
И это тоже помогало находить кли-
ентов. Объем производства состав-
лял около трёх тонн в месяц. 

«Школа фермеров»

Прошёл год. Заказов на копчё-
ную рыбу поступало много, но ра-
ботали супруги по-прежнему поч-
ти «в ноль», так как большую часть 
выручки забирала аренда поме-
щения — 100 тысяч рублей в ме-
сяц. Поэтому в январе 2024 года 
«Мастерскую копчения» постави-
ли на паузу для поиска собствен-
ного участка за городом, где можно 
было бы развернуть производство. 

Но была и ещё одна причина 
внепланового отпуска: желание 
уйти в настоящее сельское хозяй-
ство: с разведением животных 
и переработкой. Поэтому в мае 
Юлия вновь села за учебную парту. 
На этот раз — в «Школе фермеров».

— Плана не было, но был душев-
ный порыв, — шутит Юлия.  Идея 
вновь принадлежала моему су-
пругу Максиму, который и взял 
на себя всю техническую часть. 
С меня же была теория. Поэтому 
я решила идти на направление 

Юлия Посаженникова — 
уроженка Кирова. После 
школы она поступила в 

вуз на экономическую специаль-
ность и долгое время занималась 
торговым представительством. 

— В 2023 году моему супругу за-
хотелось открыть собственное 
дело. Он начал искать варианты. 
Однажды позвонил мне и сказал: 
«Увольняйся, мы займёмся копче-
нием рыбы». Я спорить не стала, 
к тому времени сама подумыва-
ла уйти из найма. Поэтому нача-
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«Агротуризм». И уже в процессе 
обучения наткнулась на идею раз-
ведения улиток. Стала изучать во-
прос, оказалось, что три года на-
зад этих моллюсков внесли в спи-
сок сельхозживотных, а значит — 
на них распространяется гранто-
вая поддержка. При этом прибыль 
с них больше, чем с коров или пти-
цы, например, так как не нужно 
больших помещений для содер-
жания, техники, дорогостоящего 
корма, улитки не болеют и в це-
лом неприхотливы. Одним сло-
вом — сплошные плюсы. 

От планов к делу

Первую партию улиток Юлия 
купила в мае в Ижевске. За стадо 
в три тысячи голов она отдала де-

сять тысяч рублей. Приобретала 
специализированные сельско-
хозяйственные виды: Хеликс 
Асперса Мюллер и Хеликс Асперса 
Максима. 

— «Школа фермеров» даёт базо-
вые знания о том, как строить биз-
нес в этой сфере. Нюансы содер-
жания, разведения и переработки 
нужно изучать самому. Я училась по 
видео фермера из Коломны Сергея 
Балаева, который как раз и посове-
товал делать ставку на Мюллер и 
Максиму. Их белок хорошо усваива-
ется: 80% против 20% у говядины, 
например. То есть, чтобы закрыть 
дневную норму по белку, нужно 
съесть всего пять штук. Плюс они 
хорошо помогают для поддержания 
репродуктивных функций у муж-
чин, и у них вкусное мясо.

Простое содержание  

Летом этого года улитки наби-
рали массу в двух пластиковых 
боксах, на дне которых находится 
грунт и деревянные паллеты, что-
бы моллюски могли прятаться в 
тени и влажности. Система корм-
ления проста: комбикорм и перко 
(гибрид китайской капусты и ози-
мой сурепицы). Всё это шло в на-
боре вместе с улитками на сезон. 

— Технологический процесс 
следующий: в конце лета, с при-
ходом первых заморозков, наши 
улитки впадут в анабиоз до вес-
ны. Весной маточное поголовье 
(оно будет содержаться отдельно 
от основного стада) начнёт спари-
ваться и принесёт первое потом-
ство. Летом маленьких улиток мы 

выпустим «на волю». То есть убе-
рём боксы, сделаем открытый ого-
роженный участок, где высадим 
перко и установим паллеты, ко-
торые будем посыпать комбикор-
мом. Также организуем автополив 
по 30 минут в день. 

Далее фермеры вновь отберут 
улиток, которые впадут в анабиоз и 
в будущем пополнят маточное по-
головье, остальные пойдут на пе-
реработку. Для этого моллюсков в 
течение двух недель промывают на 
специальных сетчатых столах, что-
бы избавиться от остатков пищи в 
кишечнике. Затем — переработка: 
улиток опускают в горячую или хо-
лодную воду, после чего они гото-
вы к реализации. Часть стада мож-
но продавать мальками. 

— Покупателей на следующий 
сезон мы нашли, ведь ещё до 
того, как заняться копчением, мы 
успешно выращивали микрозе-
лень, и до сих пор продолжаем по-
ставлять её в крупные сети и знако-
мым в общепите. Более того, есть 
даже возможность выйти на китай-
ский рынок, но пока по объёмам 
не вытягиваем столь масштабный 
проект. То есть, сначала улиток бу-
дем реализовывать туда же, куда и 
микрозелень.

Первые шаги в улитководстве — 
простые, самое тяжелое ждёт 
впереди, отмечает фермер. Ведь 
одно дело промыть и подгото-
вить к транспортировке три ты-
сячи улиток, и другое — 30 тысяч. 
В среднем на одной сотке можно 
вырастить до полтонны улиток. 
Килограмм моллюсков стоит око-
ло 1500 рублей. 

Увлечённый рыбовод

Но на улитках Юлия с супру-
гом останавливаться не будут. Как 
только участок в один гектар неда-
леко от Нововятска официально 
перейдёт в их собственность, они 
закупят мальков клариевого сома: 
неприхотливой и очень вкусной 

рыбы, которая за полгода набира-
ет вес до полутора килограммов. 
Как оказалось, опыт в разведении 
водных тварей у фермеров есть. 

— Об этом мы никому не го-
ворили, но это было, — смеётся 
Юлия. — В 2022 году купили ак-
вариум, заселили туда креветок 
и пытались разводить. В содер-
жании проблем не было: уста-
новили необходимую систему 
фильтрации, правильно корми-
ли. Проблема оказалась в дру-
гом  — каннибализме. Из-за па-
разитов эти ракообразные ста-
новятся постоянно голодными и 
поедают сородичей. В общем, че-
рез полгода мы дело свернули, но 
опыт остался. 

Для разведения сома Юлия при-
обретёт установку замкнутого во-
доснабжения, а при расширении 
производства переселит часть 
рыбы в пруд, который есть на 
участке. Реализовывать планирует 
как мальков, так и копчёную рыбу. 

— В «Школе фермеров» нам рас-
сказали об агротуризме, и мы пла-
нируем развиваться в этом направ-
лении. То есть, не только выращи-
вать улиток и сомов, заниматься 
копчением, но и водить на произ-
водство экскурсии, показывать, 
как выстроен технологический 
процесс, проводить мастер-клас-
сы. Планов очень много, поэтому 
в следующем году будем подавать-
ся на грант.

Фермерское хозяйствоФермерское хозяйство

Питаются улитки зелёной массой перко и комбикормом

В содержании улитки неприхотливы: им важны лишь влажность и тень
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Белые, красные и золотые:
как Колчак перевозил 
царскую казну

Лихое время

Август 1918 года. Народная армия 
Комитета членов Учредительного 
собрания берёт штурмом Казань, 
выбивает из города большевиков и 
получает контроль над ценностя-
ми из отделения Госбанка. 

— Трофеи не поддаются подсче-
ту, захвачен золотой запас России в 
650 миллионов… — телеграфирует 
из города подполковник Владимир 
Каппель, командовавший штур-
мом белых. 

Позже по итогам ревизии объё-
мы хранившегося в Казани золота 
подтвердили: 497 тонн на общую 
сумму 651 532 117 рублей 86 копеек. 

Все деньги спешно на двух па-
роходах перевезли в Самару, где 
тогда находилась главная став-
ка Комитета учредительного со-
брания. Но оставались они здесь 
недолго: уже в сентябре на пяти 
железнодорожных эшелонах их 
увезли в Уфу, спасая от наступле-
ния Красной армии. Согласно од-
ной из городских легенд, до Уфы 
доехали не все запасы — пропа-
ло около 131 килограмма золо-

та. Связан инцидент был с на-
чальником Уфимского штаба 
контрразведки подполковником 
Солодовниковым. Ход уголовному 
делу из-за высокого статуса подо-
зреваемого не дали. 

Продолжавшееся наступление 
большевиков заставило их оппо-
нентов в октябре вновь перевез-
ти деньги, на этот раз в Омск. 
Поговаривали, якобы несколько 
ящиков с золотом до пункта на-
значения не доехали и их спря-
тали под Златоустом по приказу 
Колчака. Но историки в этом со-
мневаются: Александр Васильевич 
ещё не был единоличным прави-
телем и распоряжаться золотом 
по своему усмотрению не мог. 
Верховным правителем России 
Колчака утвердят позже, 18 ноября 
1918 года. Золото к этому времени 
уже было у него в руках в Омске. 

Произвести впечатление

Власть Колчака на фоне успеха 
большевиков кажется иностран-
ным союзникам адмирала не-
прочной. Чтобы убедить их в сво-Начало эта история берёт 

в 1915 году. Российская 
империя, ещё не знав-

шая об уготованной ей судьбе, не-
давно вступила в Первую миро-
вую войну. Боевые действия шли 
в Прибалтике, которая находилась 
в опасной близости с Петроградом, 
где хранились государственные ре-
зервы страны. 

Из соображений безопасности, 
часть имперской казны решили пе-
ревезти в Казань, где недавно от-
крыли отделение Госбанка с на-
дёжным хранилищем, оборудо-
ванным несгораемыми дверями 
и сигнализацией. Спустя три года 
здесь хранилось свыше 650 мил-
лионов рублей в слитках и моне-
тах — больше половины золотого 
запаса России. И всё это оказалось 
в руках большевиков, которые за-
хватили власть в городе после на-
чала Гражданской войны. 

ей мощи, политической состоя-
тельности и, главное, платёже-
способности, Колчак летом 1919 
года устраивает выставку золото-
го запаса для зарубежных диплома-
тов, военачальников и представи-
телей прессы. 

А поздней осенью его прави-
тельство вновь снимается с места 
и отступает, отклоняя настойчи-
вые предложения союзников пе-
редать им на хранение всё золото. 
Конечный пункт — Иркутск. Но до 
него адмирал не доедет, в отличие 
от золота. 

При чём тут чехи? 

Здесь одним из главных действу-
ющих лиц истории становится 
Чехословацкий корпус. Входившие 
в его состав войска — чехи, слова-
ки, румыны и сербы — после окон-
чания Первой мировой войны и 
завершения интервенции оказа-
лись в России в плену. Теперь, по-
сле окончания боевых действий, 
они мечтали вернуться домой по 
морю, через порт Владивостока. 
Расквартированы соединения 
были вдоль Транссиба и фактиче-
ски контролировали некоторые 
участки дороги. 

Чтобы быстрее выбраться из 
России, корпус примкнул к белому 
движению, руководители которого 
пообещали посадить застрявших 
в чужой стране солдат на фран-
цузские корабли. Но вместо того, 
чтобы помочь Колчаку быстрее до-
браться до Иркутска, они постоян-
но задерживали движение его эше-
лона, пропуская первыми составы 
со своими войсками и награблен-
ным в стране добром. 

После очередной шестиднев-
ной остановки в Красноярске тер-
пение Колчака иссякло. Чтобы бы-
стрее добраться до пункта назна-
чения, он решает сократить со-
став до трёх поездов, ехать пер-
вым, отдельно от войск, оставив 
подле себя 600 человек. Решение 

Рано утром седьмого февраля 
1920 года на берегу реки Ушаковка 
близ её впадения в Ангару на 
окраине Иркутска расстреляли 
Александра Колчака. Вместе с 
его телом река, скованная льдом, 
уносила воспоминания о страш-
ных годах Гражданской войны, 
последние надежды меньшеви-
ков на возрождение имперской 
России и разгадку тайны пропа-
жи более двухсот миллионов цар-
ских рублей — знаменитого «золо-
та Колчака».

Александр Колчак

Выставка драгоценностей золотого запаса летом 1919 года 
в здании Государственного банка в Омскеф

от
о:

 m
us

eu
m

.c
br

ф
от

о:
 m

us
eu

m
.c

br

46 47



История

не очень дальновидное: вокруг 
Транссиба действуют повстанче-
ские отряды большевиков и эсеров, 
а под Иркутском и вовсе начинает-
ся вооруженный мятеж. 

Во время очередной оста-
новки Колчака, на этот раз в 
Нижнеудинске, в 500 киломе-
трах от Иркутска, чехи берут 
Верховного правителя под охра-
ну. На деле — фактически аресто-
вывают его. Тут приходят новости 
о победе эсеровцев во время мяте-
жа под Иркутском и аресте прави-
тельства Колчака.

Выход у Колчака один — вверить-
ся своим «охранникам» и надеять-
ся проскочить вместе с ними мимо 
красных во Владивосток. 

Нож в спину

На пути из Нижнеудинска в 
Иркутск пропала ещё часть золо-

та. Во время стоянки на станции 
Тыреть обнаружили, что с одно-
го из вагонов сорваны пломбы, 
из него похитил 13 ящиков с золо-
том на сумму 780 тысяч рублей. 
Подозреваемые — чехи. Но их ру-
ководство отрицает причастность 
солдат к пропаже, и расследова-
нию так и не дают ход. 

Но Колчаку уже нет до этого 
дела, ведь Чехословацкий корпус 
его предал. 15 января 1920 года 
эшелон с адмиралом, прибывший, 
наконец, в Иркутск, оказывает-
ся в руках эсеров. Последние по-
обещали чехам пропустить их до 
Владивостока и снабдить парово-
зами с углями. 

Спустя месяц Александра 
Колчака расстреляли без суда и 
до завершения следствия. При 
пересчёте денег оказалось, что 
Верховный правитель довез до 
Иркутска 409 млн 626 тыс. ру-

блей. Куда же делись 240 миллио-
нов рублей? 

Дискуссии о пропавшем 
золоте

На самом деле, большая часть 
«потерянных» запасов вовсе не 
исчезла бесследно, а была потра-
чена правительством Колчака на 
закупку вооружения, амуниции и 
продовольствия для своей армии 
за рубежом. Так, в 1919 году у США 
приобрели 450 тысяч винтовок, 
у Японии — 50 тысяч. 

Из-за того что Колчак медлил и 
не хотел тратить золотые резервы, 
часть оплаченного вооружения так 
и осталась на складах США, когда 
он потерпел крах. 

Всего на обеспечение войск 
Колчак направил 191 миллион ру-
блей. Остаётся ещё 45 миллионов, 
не доехавших до места назначе-

Кладовая монет и слитков в здании Государственного банка в Санкт-Петербурге. Начало ХХ века
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Посевной комплекс 
Horsch Pronto 6DC

официальный 
сайт

Horsch

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДУЭТ

Дисковая борона для стерневой 
и предпосевной обработки Horsch Joker 8RT

Лизинг от производителя, рассрочка от дилера

В НАЛИЧИИ

Количество машин 
ограничено

СПЕЦИАЛЬНАЯ ЦЕНА 
ДО КОНЦА ОКТЯБРЯ

г. Киров, ул. Советский тракт, 10, 
тел.: +7 (8332) 691-500, 691-600
г. Ижевск, Воткинское шоссе, 200, 
тел.: +7 (3412) 771-855, 222-789
www.tsc-t.ru, info@tsc-t.ruОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
САЙТ

*ФКМ «Лизинг»

• Рабочая ширина — 7,50 м
• Транспортная ширина — 3,00 м
• Транспортная высота — 4,00 м

• Диаметр дисков — 520 мм (620 мм для версии HD)
• Количество дисков — 68 шт.
• Средняя тяговая мощность — 300 л.с.

В НАЛИЧИИ

Количество машин 
ограничено

СПЕЦИАЛЬНАЯ ЦЕНА 
ДО КОНЦА ОКТЯБРЯ

• Рабочая ширина — 6,00 м
• Предпосевная комбинация дисков 

диаметром — 520 мм
• Дисковые сошники — 40 шт.

• Междурядье — 15 см
• Емкость бункера для семян /удобрений — 5000 л. (40:60)
• Емкость для подсева трав — 300 л.
• Средняя тяговая мощность — 250 л.с.

История

ния. Но и тут разгадка проста: 43 
из них присвоил атаман Семёнов, 
отказавшийся признать власть 
Колчака. Его отряды в октябре 1919 
года остановили и «разгрузили» в 
Чите состав, перевозивший золо-
то во Владивосток, откуда, веро-
ятно, оно должно было вывозить-
ся за границу. 

Эта история обросла байками, 
и многие уверены, что Семёнов 
закопал часть награбленного на 
границе с Маньчжурией в районе 
станции Даурия в Забайкальском 
крае. Историки смотрят на эту 
версию скептически и утверж-
дают, что атаман, как и Колчак, 
потратил золото на содержание 
своей армии. 

Добавим к этому 13 ящиков с зо-
лотом, похищенных со станции 
Тыреть, и мешок с золотой моне-
той на 60 тысяч рублей, похищен-
ный при перевозке с кладовой на 

вокзал в Омске. Получается, что 
неизвестной остаётся судьба при-
мерно 487 тысяч рублей. 

Согласно одной из легенд, это 
золото покоится на дне Байкала. 
Якобы на поезд упала горная по-
рода и несколько вагонов затону-
ли. Но никаких сведений об ава-
риях на этом участке нет. Более 
того, золото не уезжало дальше 
Иркутска, откуда оно, после ареста 
Колчака, поехало обратно в Казань. 
По другой версии, в аварию попа-
ли не русские, а чехи, которые еха-
ли во Владивосток с золотом, по-
лученным за выдачу Колчака. Но в 
исторических источниках отмеча-
ется, что до порта они добрались 
без происшествий. 

С Чехословацким корпусом 
связана ещё одна история: мно-
гие уверены, что они всё же смог-
ли вывезти часть золота в Европу. 
Ещё осенью 1919 года в Иркутске 

открылся Банк чехословацких ле-
гионеров, ставший позже извест-
ным как «Легиобанк». В 1920-х го-
дах его впечатляющие капиталы 
вызвали множество вопросов, го-
ворили о том, что процветанию 
банк обязан «русскому золоту». 
В итоге ответ держать пришлось 
президенту Чехословацкой ре-
спублики Томашу Масарику. Он 
заявил, что никаких денег ле-
гионеры из России не вывози-
ли и «золотой эшелон» был пе-
редан 7-й роте иркутского пол-
ка охраны. 

Как бы то ни было, но факт оста-
ётся фактом: часть золота, пока 
оно ехало от Казани до Иркутска, 
украли. И вполне вероятно, могли 
его спрятать неподалёку от желез-
ной дороги. Поэтому есть вероят-
ность, что золото Верховного пра-
вителя до сих пор ждёт своего часа 
где-то в сибирских землях. 

Чехи на Транссибе в годы Гражданской войны (из собрания д.и.н. П.А. Новикова)
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